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EDUCACIÓN 

 

Estatal: 
 
Recibirá UAEM su mega presupuesto 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), realiza la proyección de crecimiento de su 
matrícula para el proceso de selección 2013 que arrancará en el mes de mayo y aunque las expectativas son 
amplias con la llegada de un nuevo presupuesto por más de mil 300 millones de pesos, "todavía no se 
cubrirán al cien por ciento las necesidades de alumnos, sobre todo de quienes buscan ingresar a facultades 
importantes como es Medicina". El rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez reconoció que una vez que se 
consiguió abatir el déficit financiero que padece la institución, ahora se trabaja en concretar una planeación 
ordenada de la cantidad de alumnos que se podrán recibir en cada una de las preparatorias y facultades que 
comprende la Casa de Estudios. "Estamos haciendo desde este momento la planeación estadística para ver 
en qué carreras vamos a aumentar la matrícula y de qué manera, aunque no se tiene todavía la demanda que 
se va a tener en este ciclo para estimar si se va a tener la capacidad de atender a todos, pero por supuesto 
para la Facultad de Medicina será difícil pensar que vamos a tener una cobertura al cien por ciento".  
El Sol de Cuernavaca, p.p.5, (Mónica González). 
 
Será Morelos sede de seminario sobre aplicación nanotecnológica 
Del 28 al 31 de este mes el Instituto Irlandés Tyndall, en coordinación con la Comunidad Científica y 
Tecnológica del estado de Morelos, realizarán seminarios en Cuernavaca en donde profesionistas y científicos 
expondrán alternativas de fabricación y usos industriales con técnicas de nanotecnología. En su fase inicial, 
los expositores de Tyndall National Institute participarán en una serie de seminarios dedicados a discutir el 
estado del arte y las aplicaciones industriales más promisorias de la nanotecnología en las instalaciones de la 
UAEM y la UNAM Cuernavaca, en ellas se explorarán alternativas específicas de fabricación y usos 
industriales actuales y potenciales de nanoestructuras, nanomateriales y nanoensamblados; así como el 
desarrollo de celdas nanofotovoltaicas, nanoenergía y nanobiotecnología. Los temas de nanotecnología, 
tecnologías avanzadas de comunicaciones, energía, biotecnología y sensores industriales con fuerte impacto 
para las ramas regionales automotriz, farmacéutica, electrónica y cerámica de aplicación industrial serán 
impartidos por el Instituto Tyndall de Irlanda.  
El Regional del Sur, p.7,(Luis Gallardo) y La Jornada Morelos, p.16, (Dulce Maya). 
 
En febrero inicia la construcción del plantel de la UAEM en Yecapixtla 
El presidente municipal de Yecapixtla José Refugio Amado Luna, adelantó que será a mediados del mes de 
febrero cuando se inicie la obra de la construcción de un plantel universitario de la máxima casa de estudios 
con una inversión cercana a los 400 millones de pesos. En entrevista con este medio, el edil adelantó que 
aparte del espacio universitario que beneficiará a toda la zona oriente del estado se construirá una unidad 
deportiva en beneficio de la juventud de la localidad, y se generarán fuentes de empleo de la localidad que 
dará nuevas expectativas de vida. Del mismo modo, el edil de Yecapixtla consideró que una vez que se signó 
el contrato convenio con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el ayuntamiento donará el 
predio a la universidad, para que a partir de a mediados del mes que entra se ponga la primer piedra de la 
obra. Amado Luna, puntualizó que con esta obra de un nuevo plantel, las y los jóvenes del municipio no 
tendrán que desplazarse a otros lugares estudiar. Por otro lado, cuestionado por la situación de la inseguridad 
en su municipio, manifestó que se está en “un clima de paz, que esperamos que se mantenga así por mucho 
tiempo, y confiamos que con el mando único las cosas funcionen mejor”.  
La Jornada Morelos, p.13, (Raúl Morales). 
 
Opción cultural 
El Centro Cultural Universitario cuenta con una gran variedad de actividades para los jóvenes que quieran 
tomar alguno de sus talleres. Este lugar ubicado en la avenida Morelos, es una extensión de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, ofrece en sus instalaciones diversas actividades cuturales y lúdicas como lo 
son recitales de poesía, cursos de redacción, pintura, escultura entre otros, además de ofrecer a los 
capitalinos la oportunidad de disfrutar exposiciones de diversa índole y teatro de gran calidad. 
El Caudillo de Morelos, p.19, (César Romero). 
 

Nacional: 
 
Llaman disidentes a la desobediencia en contra de la reforma educativa 
La disidencia magisterial llamó a la desobediencia ciudadana en contra de las reformas educativa y laboral y 
anunció que este jueves realizará movilizaciones en la capital del país y los estados en contra de estas 
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medidas. El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) continuó actividades en defensa de 
la educación pública.  
La Jornada, p.41, (Karina Avilés). 
 
Crean en la UNAM refrigerador que funciona con energía solar 
Aunque parece una paradoja, la energía solar es capaz de generar frío y producir hielo. Lo anterior gracias a 
una innovación desarrollada por científicos del Centro de Investigación en Energía (CIE) –recientemente 
transformado en Instituto de Energías Renovables– de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
quienes crearon un prototipo de refrigerador que funciona con la radiación del sol. Este aparato funciona como 
los refrigeradores convencionales: enfría y produce hielo, pero no contamina y ahorra el consumo de 
electricidad. 
La Jornada, p.40, (Emir Olivares Alonso),  
Milenio, (Redacción),  
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/485446ac5540156dcd0ae66628f451ac 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=725996 
 
Estudiantes del IPN participan en encuentro de investigadores 
Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) participaron en el 28 Encuentro de Jóvenes Investigadores 
celebrado en Salamanca, España, en representación del Sistema de Educación Media Superior en el Distrito 
Federal. El acto que es organizado cada año por el Instituto de Investigaciones Científicas y Ecológicas, es 
una actividad abierta no competitiva cuyo fin es la promoción de la investigación entre los jóvenes en los 
diversos campos del conocimiento y ofrece un foro para exponer sus trabajos y la posibilidad de publicarlos. 
Para este encuentro, los estudiantes Anayeli Cervantes Moreno, Edwin Alejandro Enríquez Valdés y Raúl Iván 
Ramírez Fuentes, del Centro de Estudios Tecnológicos (CET-1) “Walter Cross Buchanan”, del IPN fueron 
recibidos por el alcalde de la ciudad de Salamanca, Alfonso Fernández Mañueco. Ahí, expusieron el proyecto 
titulado Experimento Discrepante con la Presión Atmosférica, con el que ganaron el segundo lugar en la 
ExpoCiencias Nacional. 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/485446ac5540156dcd0ae66628844c30 

 
SALUD 

 

Estatal: 
 
Embarazos afectan la salud bucal de la madre 
Las mujeres embarazadas deben acudir a consulta estomatológica para conservar piezas dentales sanas, y 
es que las patologías bucales que más afectan a las mujeres son la caries y la enfermedad periodental, las 
cuales se agudizan de manera importante con los procesos hormonales que propician el cambio en el PH 
salival que desmineraliza el esmalte de los dientes durante el embarazo y en el climaterio. Especialistas del 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) señalan que en la etapa del embarazo aumentan los problemas 
bucodentales debido a los cambios hormonales, ya que, en la mayoría de los casos, la embarazada altera su 
dieta, busca mayor ingesta de carbohidratos, azúcares y harinas. Por lo anterior, es necesario que en el 
primer trimestre acuda a su unidad médica para que le apliquen flúor y se le haga una revisión bucodental, 
como parte de la vigilancia del embarazo que realiza esta Institución. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán),  
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2859616.htm 
 

Nacional: 
 
Garantiza la producción orgánica la autosuficiencia alimentaria 
¡Bienvenidos a un nuevo estilo de vida!, dicen sonrientes. Sobre las mesas colocadas en la estancia 
rectangular de mediana amplitud, hay lechugas, zanahorias, quelites, betabeles, apios, jitomates, miel de 
agave y de abeja, hierbas aromáticas, plantas medicinales, panes, quesos, leche, huevos, hieleras que 
contienen congelados de codorniz, perdiz, conejo, diversos cortes de pavo, borrego, cerdo y embutidos, 
mermeladas, salsas, aderezos, entre otros alimentos, así como productos para la limpieza del hogar y 
artesanías. Es el tianguis orgánico de Chapingo, ubicado en lo que fue la tienda de la Universidad Autónoma 
Chapingo, en Pueblo Cooperativo, Texcoco.  La producción orgánica –asienta la Organización de las 
Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) en el reporte Agricultura mundial hacia los años 
2015-2030– se ha reforzado por la preocupación de los consumidores acerca de la contaminación, la 
inocuidad de los alimentos y la salud humana y animal. En muchos países desarrollados las ventas crecen en 
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una tasa de 15 a 30 por ciento anual, pues los consumidores están dispuestos a pagar sobreprecios de 10 a 
40 por ciento por los productos orgánicos. 
La Jornada, p.39, (Matilde Pérez U.) 
 
FAO: el plan contra el hambre debe incluir contraloría social 
El éxito de la Cruzada contra el Hambre depende de una verdadera coordinación entre las diversas 
instituciones federales involucradas, los gobiernos esta- tales y municipales, así como de la real participación 
social y de evitar caer en las trampas del pasado –como el paternalismo– para que el programa no se 
desvirtúe, sostuvo la representante de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO) en México, Nuria Urquía Fernández. Apuntó que el desarrollo económico del país no ha ido 
acompañado de una disminución de la pobreza, la cual es todavía una cuenta pendiente. México tiene un 
desarrollo muy positivo, escenarios inmejorables desde el punto de vista macroeconómico, pero eso tiene que 
ir acompañado necesariamente del desarrollo social de los 28 millones de mexicanos en pobreza alimentaria. 
El objetivo que se fijó el gobierno, atender a 7.4 millones de personas en pobreza alimentaria de los 28 
millones en dicha situación, será alcanzable si hay una política pública enfocada a dicho problema, una 
contraloría social, si los escenarios macroeconómicos son positivos y si no hay alteraciones en la situación 
económica mundial, que en este momento es frágil. 
La Jornada, p.14, (Matilde Pérez U.) 
 
Excluye programa federal contra el hambre los municipios más pobres de Nuevo León 
La Cruzada Nacional contra el Hambre que el gobierno federal puso en marcha el 21 de enero no incluirá los 
municipios rurales de Nuevo León, que presentan los mayores índices de marginación; en cambio, se 
enfocará en su primera fase en combatir la pobreza extrema en la capital del estado. Juana Aurora Cavazos, 
secretaria estatal de Desarrollo Social, dijo que en Monterrey hay 20 mil 800 personas en pobreza extrema 
que padecen carencias alimentarias severas y serán atendidas con el nuevo programa federal, dirigido a 7.4 
millones de mexicanos en 400 municipios del país, entre ellos la capital del estado. Cavazos expuso que en 
las reglas de operación de la Cruzada Nacional contra el Hambre se decidió no sólo actuar en municipios 
pequeños de alta marginación, sino también donde hay importantes cinturones urbanos de miseria, sin dejar 
de atender con otros programas a la población rural. 
La Jornada, p.34, (David Carrizales) 
 
¿Molestias al comer? Puedes tener una hernia hiatal 
Las hernias hiatales son cada vez más comunes, ya que afectan alrededor del 40% de la, población afectando 
con mayor frecuencia a personas mayores de 50 años y con una mayor incidencia en las mujeres, pero no se 
descarta que muchos adultos jóvenes puedan padecerla y aún niños también pueden verse afectados con 
ella. El hiato diafragmático es un orificio que comunica el esófago con el estómago y que separa el tórax del 
abdomen, formando como un ángulo agudo que impide la salida del contenido gástrico hacia el esófago, 
evento conocido como regurgitación. La mayoría de las veces, las hernias no producen síntomas, pero 
cuando se presentan son: Acidez gástrica, eructos y sensación de pesadez estomacal, regurgitación de 
ácidos gástricos hacía la garganta que suelen ser quemantes y muy molestos., dificultad para deglutir (tragar) 
los alimentos y sensación de que los alimentos se mantienen en el esófago a la altura del tórax, dolor o 
quemazón detrás del esternón, sobre todo después de las comidas o al acostarse inmediatamente después 
de haber ingerido alimentos o bebidas, aumento de la salivación y llenado de la boca de un líquido insípido de 
color claro y respiración entrecortada y con dificultad para respirar, sobre todo después de comer. 
La Crónica de Hoy, (Berna Sola), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=725902 
 
Salarios mínimos condenan a obreros a la desnutrición, advierte la UOM 
El permanente rezago de los salarios en México, en contraste con los constantes aumentos de los precios de 
los productos de la canasta básica, ha provocado que cada vez lleguen menos productos alimenticios a las 
mesas de los obreros, que tienen que reducir el consumo de carne, pollo, leche y huevo, entre otros, lo que 
afecta la nutrición de ese sector de los trabajadores, advierte un informe de la Universidad Obrera de México 
(UOM). El documento, titulado Desnutrición y obesidad, la cara visible de la catástrofe alimentaria en México, 
detalla que el reducido poder adquisitivo de los salarios mínimos ocasiona el difícil acceso de la población a 
los bienes más elementales para vivir. El estudio efectuado por la especialista Laura Juárez indica que “el 
salario mínimo no puede satisfacer las necesidades básicas de calorías y proteínas de los obreros”, ya que 
sólo permite adquirir un promedio de 400 gramos de calorías por persona, cuando la necesidad nutricional es 
de 2 mil 180 gramos diarios. 
La Jornada,  p.14, (Patricia Muñoz Ríos). 

 
 
 



 5 

ECONOMÍA 

 

Estatal: 
 
Acuerdan esfuerzos comunes a favor del turismo en Morelos 
A través de la integración del Consejo Intermunicipal Pro Turismo Morelos, los 33 municipios de la entidad 
buscarán aprovechar al máximo su potencial turístico y con ello, impulsar el desarrollo de sus comunidades. El 
residente de la Asociación de Tour-Operadores, Guías y Anfitriones de Morelos, y principal promotor de este 
proyecto, Oscar Daniel León Trujillo, afirmó que es tiempo de aprovechar los enormes atractivos turísticos con 
los que cuenta la entidad y con ello, generar derrama económica. 
El Regional del Sur, p.11, (Roberto Heredia). 
 
Está en vigor la Ley Estatal de Apoyo a las Jefas de Familia 
Las mujeres encargadas de sostener solas su hogar y sacar adelante a sus hijos ahora tendrán derecho a 
acceder a apoyos y programas gubernamentales, al entrar en vigor la Ley Estatal de Apoyo a las Jefas de 
Familia. De acuerdo con la nueva ley, se considerará como jefa de familia toda "mujer que, 
independientemente de su estado civil, tenga bajo su responsabilidad la manutención de sus hijos menores de 
edad, o que siendo mayores de edad sean incapaces o continúen estudiando hasta los 22 años sin el apoyo 
económico del cónyuge, concubino o progenitor de los mismos ni de cualquier otro miembro del núcleo 
familiar". 
La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Maciel Calvo). 
 
Asegura Condusef que el aumento al pago mínimo en tarjetas de crédito no afectará a usuarios 
Una vez que el Banco de México anunció que el pasado 4 de enero entró en vigor la última etapa de los 
nuevos porcentajes para el cálculo del pago mínimo (ahora es de 1.5 por ciento) en las tarjetas de crédito, la 
Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) aclaró 
que ello no impactará sustancialmente los bolsillos de los usuarios que utilizan este tipo de productos. Por 
ello, explicó que el pago mínimo será el monto que resulte mayor conforme: 1) La suma de 1.5 por ciento del 
saldo insoluto de la parte revolvente de la línea de crédito al corte del período, sin tomar en cuenta los 
intereses del periodo ni el impuesto al valor agregado (IVA); más 2) los referidos intereses incluyendo el IVA; y 
3) El 1.25 por ciento del límite de la línea de crédito. Al respecto, la delegación de la Condusef en Morelos, a 
través de su titular Erika Zárate Cerón, consideró importante señalar que antes de que el Banco de México 
emitiera las disposiciones no existía un criterio homogéneo para el cálculo del pago mínimo, por lo que las 
instituciones lo determinaban de acuerdo a su libre albedrío. Esto dio origen a que en algunas ocasiones el 
monto del pago mínimo apenas era suficiente para cubrir los intereses y el IVA del periodo, lo que daba como 
resultado que los tarjetahabientes se acostumbraran voluntaria o involuntariamente a pagar sólo el mínimo, y 
con ello mantuvieran su adeudo con la institución por plazos extremadamente largos con elevados costos; lo 
que la autoridad consideró como una práctica inadecuada. 
La Unión de Morelos, p.10, (Claudia Marino). 
 

Nacional: 
 
Caen exportaciones petroleras y su valor, mientras baja el volumen de producción 
Durante 2012 los principales indicadores de la industria petrolera mexicana continuaron con su deterioro al 
caer el valor de las exportaciones, el volumen de la producción y de exportaciones, revelan informes oficiales 
de Petróleos Mexicanos (Pemex). La captación de divisas por venta de crudo al exterior bajó 5.2 por ciento, 
equivalente a 2 mil 592 millones de dólares menos, al disminuir de 49 mil 380 millones alcanzados en 2011 a 
46 mil 788 millones de dólares en 2012. 
La Jornada, p.28, (Israel Rodríguez). 
 
Peso, la moneda más estable de AL 
En lo que va del año el tipo de cambio peso-dólar acumula una ganancia de 1.25 por ciento, con lo cual la 
moneda mexicana se coloca como la más estable de América Latina, y analistas financieros prevén que 
permanecerá con un liderazgo a lo largo del año.  De acuerdo con la Casa de Bolsa Accival, integrante del 
Grupo Financiero Banamex, estima que el peso se siga fortaleciendo hasta 12.40 por dólar en el corto plazo y 
que retome a niveles de aproximadamente 12.5 en un horizonte de seis a 12 meses, además de las buenas 
perspectivas de la economía mexicana respecto a la estadunidense debería ser un factor que apoye la 
revaluación de la divisa.  Por su parte, el grupo BBVA Research precisó que el peso mexicano se mantiene 
estable, registrando un mejor comportamiento en relación a la mayor parte de las divisas emergentes. 
La Crónica de Hoy, (Lindsay Esquivel), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=725987 
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La BMV marca otro nivel récord 
El mercado bursátil mexicano prolongó su racha ganadora al igual que los índices de Wall Street, que 
repuntaron animados por la buena expectativa de ventas y ganancias ofrecidas por Procter & Gamble en su 
reporte de resultados del cuarto trimestre del 2012. El Índice Precios y Cotizaciones (IPC) finalizó en 45 mil 
575.86 puntos, por lo que llegó a un nuevo máximo histórico de cierre. El índice presentó una subida durante 
la semana de 0.80% y acumula en el año una ganancia de 4.28%. La mayoría de los inversionistas están más 
concentrados en los reportes corporativos, que donde se observa la evolución de la economía interna, dijeron 
analistas de medio financiero. Los títulos de la empresa de telecomunicaciones América Móvil ganaron 0.82% 
a 15.95 pesos, seguidos por las acciones de la embotelladora y minorista Femsa que subió 0.47% a 138.45 
pesos. Por su parte el tipo de cambio se devaluó 0.36%, equivalente a una pérdida de 4.53 centavos para 
finalizar en 12.7010 pesos, mientras las negociaciones al menudeo cerraron en 12.88 pesos. 
El Universal, (Ricardo Jiménez), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/100268.html 
 
Pese a la crisis, 20 multinacionales del país lograron rápida expansión global 
Las 20 mayores empresas multinacionales de México poseen en conjunto “activos foráneos por un total de 
129 billones de dólares y ventas foráneas de 73 billones de dólares” durante 2011, es decir 202 billones de 
dólares en total, además de emplear a 266.7 mil personas en otros países, revela una investigación de la 
Universidad de Columbia y del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM. Titulado Sacando 
ventaja de la crisis: el desempeño de las multinacionales mexicanas durante 2011, el documento está basado 
en los resultados de una encuesta aplicada durante 2012 como parte de un estudio de largo plazo sobre la 
rápida expansión global de este tipo de compañías. La lista de las 20 empresas multinacionales está 
encabezada por América Móvil y Cemex, que controlaron 64 por ciento de los 129 billones de dólares de 
activos en el extranjero que, según los investigadores, tienen los 20 corporativos mexicanos. Si a este par de 
emporios se les agregan los activos de Grupo Femsa y Grupo México, entonces el cuarteto concentra 82 por 
ciento del total. Por debajo de ellos se ubican Femsa, Grupo México, Bimbo, Alfa, Pemex, Mexichem, Gruma, 
Industrias CH, Cementos Chihuahua, Arca, Grupo Casa Saba, KUO, ICA, Xignux, Grupo Elektra, Vitro, Altos 
Hornos de México y San Luis Corporation. 
La Jornada, p.27, (Susana González). 
 
Inversionistas foráneos “poseen 60.5% de Cetes” 
Inversionistas del exterior poseen 54 por ciento de los bonos a tasa fija emitidos en el mercado interno por el 
gobierno federal para financiar su gasto, así como 60.5 por ciento de Certificados de la Tesorería de la 
Federación (Cetes), informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. En contraste, después de 25 meses 
de entrar en operación, el programa Cetes Directo, que pretende acercar los beneficios de este instrumento 
de ahorro a personas físicas nacionales, tuvo saldo total de mil 100 millones de pesos, monto 446 veces 
menor al que tenían los extranjeros al término de 2012. 
La Jornada, p.29, (Juan Antonio Zúñiga). 
 
Reconocen colocación accionaria de Santander 
La colocación accionaria que realizó Banco Santander México fue reconocida como la transacción del año 
2012 en su tipo por la revista LatinFinance, y como la emisión del año 2012 en Latinoamérica por International 
Financing Review.  Ambas publicaciones consideradas de las más influyentes a nivel global en información 
de mercados, destacaron la capacidad del banco de realizar una colocación accionaria récord en un año 
complejo en los mercados internacionales.  Tanto IFR como LatinFinance destacaron que la colocación que 
alcanzó los 4 mil 100 millones de dólares con el 24.9 por ciento de sus acciones, ha sido la más importante en 
la historia del mercado mexicano, se ubicó como la tercera más grande a nivel mundial en 2012 y que tuvo 
una demanda de casi cinco veces en libros. 
La Crónica de Hoy, (Lindsay Esquivel), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=725975 
 
Frena el gobierno reducción de los aranceles: Concamin 
La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) destacó la sensibilidad mostrada por el gobierno 
federal para frenar la reducción de impuestos a la importación de productos, que afectaría sensiblemente a las 
industrias de la confección y del calzado, que estaba prevista para el pasado 1 de enero.  El organismo 
industrial presidido por Francisco J. Funtanet Mange considera que con ello las autoridades ofrecen muestras 
de apertura al diálogo y disposición para escuchar las propuestas de los legítimos representantes del sector 
empresarial mexicano. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=725978 
 
Pide IP investigar a Dragon Mart 
El sector empresarial del país pidió al gobierno federal realizar una investigación seria del proyecto chino 
Dragon Mart en Quintana Roo, para evitar la pérdida de capacidades productivas y creación del comercio. El 
Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) destacó que la racionalidad económica sugiere 
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que “no podemos ponerle la mesa del libre comercio regional a una economía que no practica nuestros 
mismos principios sobre la base de una competencia real” y ajena a todo tipo de intervencionismo y control 
estatal. La inquietud radica en que este complejo comercial podría inhibir la posibilidad de los productores y 
empresas locales de intensificar el escalamiento industrial y las capacidades tecnológico-productivas como 
premisa fundamental del libre comercio. Por ello, instó a tomar las medidas precautorias necesarias ante el 
registro sistemático de casos de dumping del comercio de productos provenientes de China que inquietan a la 
industria nacional. 
El Universal, (Eduardo Camacho), http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/100263.html 
La Jornada, p.27, (Juan Carlos Miranda). 
La Crónica de Hoy, (Lindsay Esquivel), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=725982  
 

Internacional: 
 
Pacta la Alianza del Pacífico eliminar 90% de aranceles 
Los cuatro países que integran la Alianza del Pacífico (México, Chile, Perú y Colombia) acordaron cerrar un 
acuerdo antes del 31 de marzo para que al menos 90 por ciento de los productos queden libres de 
arancel.  El 10 por ciento restante seguirá un calendario hasta alcanzar el 100 por ciento de liberación de los 
aranceles.  Tras celebrarse la VI Cumbre de la Alianza del Pacífico, los presidentes Enrique Peña, Juan 
Manuel Santos y Ollanta Humala dieron a conocer los acuerdos en voz del presidente anfitrión Sebastián 
Piñera, quien detalló que celebrarán una nueva cumbre el próximo 24 de mayo en la ciudad de Cali, 
Colombia, donde el primer mandatario, Juan Manuel Santos, asumirá como presidente pro témpore del grupo. 
La Crónica de Hoy, (Cecilia Téllez), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=726082 
El Universal, (Francisco Reséndiz y José Vales), http://www.eluniversal.com.mx/notas/898783.html 
Milenio, (Miriam Castillo),  
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/485446ac5540156dcd0ae66628f57b65 
La Jornada, p.8, (Rosa Elvira Vargas) y El Regional del Sur, p.18 y 19, (Sin firma). 
 

POLÍTICA 

 

Estatal: 
 
Se reúne Graco Ramírez con el gobernador del Estado de México 
Los gobernadores Graco Ramírez (PRD) y Eruviel Ávila Villegas (PRI) acordaron impulsar proyectos de 
desarrollo y acciones en materia de seguridad conjuntas para garantizar el bienestar, protección y tranquilidad 
de los ciudadanos de Morelos y el estado de México. Ambos mandatarios coincidieron en señalar que la 
población no distingue fronteras políticas y los gobiernos morelense y mexiquense trabajarán por los derechos 
de los ciudadanos, particularmente a contar con un clima de seguridad y tranquilidad. Asimismo, en la 
necesidad de cooperación, fraternidad e impulso de proyectos comunes que contribuyan al desarrollo de las 
comunidades vecinas de Morelos y el estado de México. El perredista Graco Ramírez sostuvo que trabajar en 
proyectos en conjunto es y seguirá siendo una línea estratégica que permitirá mejorar el desarrollo de Morelos 
y el estado de México, en pro de mejorar la calidad de vida de la población. 
La Jornada Morelos, p.3, (José Luis Garcitapia) y Diario de Morelos,  p.2, (Redacción). 
 
Repunta el secuestro en la entidad, según reporte del Sistema Nacional de Seguridad 
Morelos junto con sietes estados del país reportaron un incremento en el delito de secuestro correspondiente 
al periodo de enero a octubre de 2012, según información del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP). 
De acuerdo al Centro Nacional de Información, pasó de 26 a 40 los secuestros denunciados en nueve meses; 
en cuanto a asesinatos, éstos aumentaron el año pasado en las entidades de Colima, Guanajuato, 
Tamaulipas, Veracruz, Zacatecas y Morelos. La información proporcionada por  las Procuraduría Generales 
de Justicia, indican que en el 2012 en México se reportaron mil 043 plagios, mientras que el año anterior los 
casos denunciados ascendieron a mil 344 secuestros, entre enero y octubre, en ambos años. El estado de 
México, colindante con Morelos,  es donde más se cometió el delito de privación ilegal de la libertad al 
registrar 107 casos; Nuevo León con 54; Nayarit 18; Coahuila 16; Hidalgo 18 y Jalisco 47, cifras publicada en 
el Diario Oficial de la Federación. 
La Jornada Morelos, p.7, (Elizabeth Cuevas). 
 
Julio Espín, primer alcalde en problemas por pérdida de fuero 
La eliminación del fuero ya puso por primera vez al filo de la guillotina a un presidente municipal y su cabildo, 
al presentarse ante el Tribunal de lo Contencioso Administrativo las primeras dos solicitudes de destitución por 
el desacato de ordenes judiciales. El pasado miércoles un despacho de abogados que representa a dos 
policías despedidos en 2011 y que ganaron los juicios de nulidad al ayuntamiento de Puente de Ixtla, 
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promovieron solicitudes ante el TECA para que se ordene la destitución del presidente municipal, Julio Espín 
Navarrete y de los integrantes del cabildo, por reiterada negativa a pagar las liquidaciones de los ex 
elementos que suman cerca de 735 mil pesos. 
La Unión de Morelos, p.2, (Maciel Calvo). 
 
Activistas exigen explicación sobre el cambio del uso de suelo para ampliación a cuatro carriles de La pera-
Cuautla 
Mediante un comunicado de prensa, integrantes del frente en defensa de Tepoztlán exigieron a los gobiernos 
estatal y federal, una explicación de porque se autorizo el cambio de uso de suelo en una zona protegida de 
Tepoztlán para la ampliación a cuatro carriles de la autopista La pera-Cuautla, a pesar del daño ambiental que 
causará. 
La Unión de Morelos, p.21 (Ana Lilia Mata) y El Regional del Sur, p.7, (Estrella Pedroza). 
 
Confirman aviadores en el Congreso local 
A cuatro meses de que inició la 52 legislatura, el diputado perredista Jordi Messeguer Gally, reconoció “una 
importante presencia de aviadores” en el Congreso del estado y que incluso, algunos legisladores los 
conocen. “Diputados sabemos de la presencia de aviadores y muchos de nosotros los conocemos, pero 
necesitamos las herramientas jurídicas para denunciarlos”, expresó. El legislador Messeguer Gally explicó que 
se trata de gente que cobra quincenalmente su sueldo en el Congreso pero no trabaja, ni para diputados 
actuales ni para los órganos administrativos del Poder Legislativo (sic). Por ello, el diputado por el Primer 
Distrito de Cuernavaca se pronunció por hacer una revisión y “limpia” de la nómina que, dijo, pudiera quedar 
hasta en 300 trabajadores de confianza. 
El regional del Sur, p.3, (Minerva Delgado). 
 
Concentran siete municipios el mayor número de quejas 
La Comisión de Derechos Humanos en el Estado de Morelos (CDHEM) informó que durante 2012, los 
municipios de Cuernavaca, Jiutepec, Temixco, Huitzilac, Yautepec, Jojutla y Tlaltizapan fueron las localidades 
que registraron mayor número de quejas contra sus elementos policiacos que cometieron abusos de 
autoridad. En entrevista, la presidenta del organismo, Lucero Benítez Villaseñor, indicó que este lunes 
realizarán el acto para la firma de convenio con los 33 ayuntamientos con el fin de que en breve la Comisión 
de Derechos Humanos capacite a los elementos policiacos y evitar más violaciones a las garantías 
individuales, como ocurrió en 2012. “Nuestro compromiso es capacitar a las corporaciones policiacas con el 
protocolo y código de ética del policía, para darles las herramientas y puedan hacer su trabajo; así como hay 
muchas quejas en contra de ellos, ellos también tienen quejas por la forma en que sus superiores jerárquicos 
les han pedido hacer el ejercicio adecuadamente sin tener armamento, profesionalización, horarios y sueldos”, 
señaló. 
El Regional del Sur, p.8, (Erick Juárez). 
 

Nacional: 
 
Se comprometen los gobiernos de México y Cuba a reactivar la relación bilateral 
En el contexto de la Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC), los 
presidentes de México, Enrique Peña Nieto, y de Cuba, Raúl Castro Ruz, tuvieron una reunión en la cual se 
comprometieron a relanzar la relación de ambos países y realizar visitas recíprocas en breve. Además, uno y 
otro se pusieron al corriente sobre la situación económica y política de sus respectivas naciones y fue, a decir 
de integrantes de la delegación mexicana, un diálogo muy cordial, muy abierto y libre, donde incluso el 
mandatario cubano felicitó a Peña Nieto por el regreso del PRI al poder. En esto último, dijeron los mismos 
voceros, Castro Ruz admitió que Cuba ha tenido mejores relaciones con México bajo gobiernos priístas. 
La Jornada, p.8, (Rosa Elvira Vargas). 
 
Cárdenas Batel será embajador en Cuba 
Fuentes oficiales confirmaron ayer que el ex gobernador de Michoacán Lázaro Cárdenas Batel ocupará la 
embajada de México en Cuba, en sustitución del panista Gabriel Jiménez Remus. De igual manera, se 
informó que Julián Ventura, ex subsecretario de Relaciones Exteriores para América del Norte, ocuparía la 
legación en Canadá, en remplazo del también panista Francisco Barrio. 
La Jornada, p.16, (Ciro Pérez Silva). 
 
En 2012 hubo más de 18 millones de consultas sobre transparencia 
El número de consultas al Portal de Obligaciones de Transparencia (POT) pasó de 4 millones 966 mil en 2007 
a 18 millones 908 mil 945 en 2012 (alrededor de 400 por ciento de aumento), según informes del Instituto 
Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai). En cinco años de operación del POT se han 
realizado un total de 68 millones 724 mil 912 consultas ciudadanas para saber qué hacen y cómo ejercen los 
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recursos públicos las dependencias. Las diez entidades con mayor número de consultas a este sistema 
electrónico del Ifai son el Servicio de Administración Tributaria (SAT), con 3 millones 466 mil 817; Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), 2 millones 705 mil 115; Procuraduría General de la República (PGR), 2 
millones 131 mil 622; Secretaría de Educación Pública (SEP), un millón 968 mil 487, y Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), con un millón 630 mil 553. Los temas más solicitados por los ciudadanos son la 
remuneración mensual de los funcionarios, concesiones, permisos, servicios que ofrecen las distintas 
dependencias, contratos, estructura orgánica de los entes públicos y además el directorio de servidores 
públicos. 
La Jornada, p.3, (Karina Avilés). 
 
Facebook, Twitter y Youtube, escenarios de diversas manifestaciones de violencia 
Las redes sociales son una expresión de la sociedad, una especie de espejo selectivo donde ésta se refleja y, 
en esa medida, las expresiones de violencia se manifiestan también en Internet. De acuerdo con especialistas 
en comunicación y sicología, las manifestaciones de violencia van desde asediar a una persona a través de 
una red social hasta cometer actos delictivos como extorsiones, entre otros crímenes electrónicos. Así, las 
redes sociales –cuyos usuarios en México ascienden a unos 40 millones de personas, siendo Facebook, 
Twitter y Youtube las más utilizadas– son escenario de fenómenos como el ciberbullying (acoso sicológico), el 
grooming (acciones deliberadas de adultos para establecer contacto con niños y adolescentes con fines 
sexuales), el stalking (espionaje y acoso), el sexting (intercambio de mensajes de texto con contenido sexual), 
y acciones de trolls (atacantes en Twitter, cuya principal finalidad es provocar), entre otras. Guillermo 
Pérezbolde, vicepresidente de Publicidad y Marketing de la Asociación Mexicana de Internet (Amipci), refiere 
que, de acuerdo con los monitoreos con que cuentan, el bullying puede considerarse una acción frecuente en 
las redes sociales. 
La Jornada, p.41, (Ariane Díaz). 
Milenio, (Milenio.com), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/485446ac5540156dcd0ae666288fe979. 
 
Retienen a 50 activistas que se oponen a hidroeléctrica en Puebla 
Alrededor de 50 activistas sociales fueron retenidos en la comunidad indígena Ignacio Zaragoza, 
perteneciente al municipio de Olintla, en Puebla, donde se discute la instalación de una hidroeléctrica. El 
problema se originó la noche del sábado, luego de que los activistas acudieron a reuniones informativas con la 
población que se opone a un proyecto hidroeléctrico de Grupo México. Dicho corporativo pretende desarrollar 
el proyecto sobre el río Ajajalpan, lo cual se discutió en una reunión pública; pero cuando ésta concluyó, un 
grupo de pobladores obstruyó el camino, privando a 50 activistas y 20 pobladores del libre tránsito. 
Aparentemente en el atropello estuvo involucrado el alcalde de Olintla, Héctor Arroyo. Israel Sampedro 
Morales, representante de la Red de Defensa de Derechos Humanos en Puebla, informó que presentantes del 
Consejo Tiyat Tlali conformado por organizaciones de la sociedad civil como Centro de Operación y Vivienda 
y Poblamiento AC, Unión de cooperativas Tosepan Titataniske, Instituto Mexicano para el Desarrollo 
Comunitario, Unión Indígena Totonaca Nahua, la Universidad de la Tierra Puebla y, el Centro de Estudios 
para el Desarrollo Rural asistieron a la comunidad para reunirse con habitantes, autoridades municipales y 
representantes de Grupo México. Durante la noche, los habitantes que apoyan el proyecto de la hidroeléctrica 
prendieron fogatas y amenazaron a los retenidos diciéndoles que “no olvidaran que en Olintla ya hubo 
muertos”. 
El Universal, (Redacción),http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=726054. 
 
Va reforma energética este año, confirma Videgaray 
El secretario de Hacienda, Luis Videgaray, confirmó hoy en el marco del 43 Foro de Davos la intención del 
gobierno mexicano de acometer una profunda reforma energética este año. Ante una mesa redonda de alto 
nivel del Foro Económico Mundial, Videgaray aseveró que la reforma energética se realizará en 2013 y 
recordó que así fue acordado por las fuerzas políticas del país en el Pacto por México firmado en diciembre 
pasado. "No va a ser fácil hacerla pero la necesidad está ahí, las condiciones están ahí y la oportunidad está 
ahí", dijo Videgaray, quien encabeza la delegación oficial mexicana que participa en el foro al que también 
asiste el director general de Pemex, Emilio Lozoya Austin. Videgaray explicó al selecto auditorio que para 
acometer la reforma será necesario "cambiar el marco legal" mexicano y lamentó que durante años la 
cuestión de la reforma energética fue vista en México desde un punto de vista exclusivamente "ideológico". "El 
presidente (Enrique) Peña cuando era candidato ya dijo que necesitamos ser más prácticos, más modernos 
en nuestro planteamiento, no tan ideológicos", comentó el funcionario. 
Milenio, (Notimex), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b350663126b7ed4c6d26cd55b88276c0. 

 
 

http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b350663126b7ed4c6d26cd55b88276c0
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b350663126b7ed4c6d26cd55b88276c0
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b350663126b7ed4c6d26cd55b88276c0
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/b350663126b7ed4c6d26cd55b88276c0
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Internacional: 
 
Europa deja en claro su interés por una verdadera alianza estratégica con AL 
La clausura de la Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y la Unión Europea 
(Celac-UE) y el inmediato inicio de los trabajos del encuentro sólo de los países de esta región se vieron 
impactados por los hechos ocurridos en Río Grande do Sul y el obligado retiro de la presidenta de Brasil, 
Dilma Rousseff. Con todo, para quien tuvo que hacer tan súbito retiro había quedado claro –como para todos 
los países del Mercosur– que Europa no quita el dedo del renglón en la búsqueda de tener algún día un 
acuerdo de libre comercio. Al mismo tiempo, el gran ausente de esta gran reunión de las dos regiones, el 
venezolano Hugo Chávez, se impuso en el plano institucional, cuando en la ceremonia de apertura de la 
segunda cumbre de la Celac –ya sin los países europeos– el anfitrión Sebastián Piñera hizo un 
reconocimiento a un presidente que no está con nosotros, pero que su visión, su tenacidad, su fortaleza, 
tienen y han tenido un impacto muy profundo en la creación de esta Comunidad de Estados Latinoamericanos 
y del Caribe. 
La Jornada, p.24, (Rosa Elvira Vargas y enrique Gutiérrez). 
El Universal, (Francisco Reséndiz y José Vales). 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=725932. 
Milenio, (Miriam Castillo), 
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/485446ac5540156dcd0ae66628f57b65. 
 
Cuba presidirá la CELAC 
La Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC) comenzó ayer en la capital chilena su 
primera cumbre desde la creación del organismo, en 2011. Al inaugurar el encuentro, el presidente de Chile, 
Sebastián Piñera, se refirió a “un hombre que está librando la batalla más importante de su vida y que le 
deseamos que pronto esté aquí con nosotros”. Hablaba del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, precursor 
del grupo cuya presidencia pro témpore asumirá hoy Cuba. El hecho de que Cuba asuma la presidencia de la 
CELAC es visto por algunos como muestra palpable de asimetrías regionales, y por otros como un 
reconocimiento a la isla por recientes medidas que son consideradas como “aperturistas”. El presidente 
cubano se reunió ayer con su par chileno, quien le pidió que lo ayude a investigar el asesinato del senador de 
la Unión Demócrata Independiente Jaime Gómez, acaecido en 1991. Para los dirigentes de la UDI, los 
presuntos asesinos pertenecen al Frente Patriótico Manuel Rodríguez y residen en Cuba. “El presidente 
cubano, se comprometió a colaborar”, dijeron fuentes del gobierno chileno.  
El Universal, (Francisco Reséndiz y José Vales), http://www.eluniversal.com.mx/internacional/81162.html. 

 


